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悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式    

时间: 30 minutes 

 

约翰一二三书、约翰福音和启示录都是约翰写的，写成的时间类似，都是约翰年老的时候，教会已

经有规模，有许多的信徒，同时也开始有严重错误的教训出现的时候。信徒和信徒之间也有更多的

争论，这时耶稣复活后已经5、60年，经过了几十年的宣教及建造，教会中有各种的人。有些人灵

命成熟，有些人却刚刚开始，有些人是犹太人，有些是外国人，教会成了一个多元化的地方，而教

会也容易被世界上扭曲的价值观所影响。约翰为了驳斥这些错误的教训，让教会回到真道，让弟兄

姐妹享受基督徒的丰盛生命，于是写下了这本书。 

 

约翰一书一开始就提到耶稣是生命之道，来到人类当中，与人有了团契，有了关系，而门徒们与父

及耶稣的团契关系也成为门徒间彼此团契关系的基础。所以在这些关系中，人的喜乐可以得到满足。

这关系有直的关系，也有横的关系。约翰说，喜乐得以满足。代表这样彼此相交的关系，是非常让

人满足的。 

1：1 论到从起初原有的生命之道，就是我们所听见、所看见、亲眼看过、亲手摸过的－ 2 这生命

已经显现出来，我们看见了，现在又作见证，把原与父同在，并且向我们显现过的那永远的生命传

扬给你们－ 3 我们把所看见、所听见的传扬给你们，为要使你们也与我们有团契，而我们的团契

是与父和他儿子耶稣基督所共有的。 4 我们把这些事写给你们，使我们的喜乐得以满足。 

 

可是很多基督徒都没有办法享受与神的这种团契关系，为甚么呢？ 

 

一一一一、、、、    罪恶影响你和神的关系罪恶影响你和神的关系罪恶影响你和神的关系罪恶影响你和神的关系    

1：5 上帝就是光，在他毫无黑暗；这是我们从主所听见，又报给你们的信息。 6 我们若说，我们

与上帝有团契，却仍在黑暗里行走，就是说谎话，不实行真理了。 7 我们若在光明中行走，如同

上帝在光明中，就彼此有团契，他儿子耶稣的血就洗净我们一切的罪。 

 

接下来约翰就提到失去这种喜乐的原因。就是人的罪。第五节说，神就是光，在他毫无黑暗，光代

表圣洁、无瑕疵，一个圣洁的神不能与罪恶有任何交流。所以当人犯罪的时候，自然而然的和神的

关系就变差了，这也是人无法享受和神团契的原因。本来是可以是很丰盛、满足的生命，但是因为

罪的关系，却失去了这种满足的关系。在这里的黑暗里行走、不实行真理，指的是罪所产生的行为，

也就是不去行神喜悦的善事，却行神不喜悦的恶事。 

 



主日證道 - 悔改是一種生活方式 約翰一書 1:5-2:2 

 

許國慶 Page 2 of 4 睦鄰台福基督教會  2012-08-05 10:30 pm 

 

面对这个问题，有两种错误的观念：1. 小看罪 - 罪不会太影响我和神的关系。 2. 不认罪 – 信

主后我们没有罪或是没有犯过罪。 

 

第一种的问题是觉得我道德上的沦陷不会影响我和神的关系。你有没有看过基督徒说，虽然我和这

个弟兄或姐妹关系很糟，但是没关系，因为我仍然和神的关系很好。这就是把人与人的关系和神与

人的关系分开了。但是今天的经文告诉我们，这样的人是说谎的。因为第七节说，7 我们若在光明

中行走，如同上帝在光明中，就彼此有团契，他儿子耶稣的血就洗净我们一切的罪。 

在光明中走的两个结果是，1. 彼此有团契 2. 耶稣的血洗净我们一切的罪。或许你会想，在光明

中走的结果不是应该与神有团契吗，怎么会是彼此有团契？这告诉我们一个非常重要的事实，和神

有团契的人一定会和人有团契，或是这样说，和神的关系会表现在和人的关系上。所以我常说，爱

神和爱人密不可分，越爱神就越爱人，不爱人就不爱神。不能做双面人，一面爱神，一面不爱人。 

 

各位弟兄姐妹，想想你周围的基督徒朋友，如果你有那一位是你和他的关系很不好的，而你却不做

任何努力，或是你觉得无所谓，你仍然和神关系很好，你就是说谎的。我请你看清楚你的内心，看

看你的周围，有没有一个这样的人，你和他的关系阻挡了你和神的关系，不要小看这些，他们是阻

挡你得到真正喜乐和满足的关键。你有没有试过，你想和神有更亲密的交通的时候，这个人的名字

和脸就浮现出来，阻挡你和神的关系，这就告诉你，你需要处理你和这个人的关系了。 

 

二、 基督徒一定还会犯罪基督徒一定还会犯罪基督徒一定还会犯罪基督徒一定还会犯罪 

8 我们若说自己没有罪，就是欺骗自己，真理就不在我们里面了。 9 我们若认自己的罪，上帝是

信实的，是公义的，必要赦免我们的罪，洗净我们一切的不义。  

 

第二种错误的观念，则是欺骗自己，我相信罪是有的，但是我没有。可能认为当我成为基督徒以后，

我的灵魂是圣洁的，即使我的肉体犯罪也和我无关。这和当时希腊的二分法有关。希腊哲学相信灵

魂是美善的，而肉体是邪恶的。这样的思想也影响了基督徒。所以他们觉得自己虽然肉体犯罪，但

是灵魂是干净的。把道德和信仰分开，所以一个基督徒可以很刻薄的对待一个用人，仍然说自己是

一个好基督徒。这就好像是有一个男人出轨了，他和太太说，虽然我身体受不了诱惑，但是我的心

是爱你的。我是肉体上出轨，精神上没有出轨。出轨是罪，但是我“真的“没有出轨。 

 

但是我告诉你，当一个男人身体出轨的时候，其实他的心已经先出轨了。我曾经听过一句话，可能

是佛教徒的话，酒肉穿肠过，佛祖心中留。这句话绝对不适用于基督信仰。我们是一定还会犯罪，

而且不单单是肉体，还有灵魂层面都一起犯罪。所以基督徒不是完全人，你仍然会犯罪，但是如果

你认自己的罪，神就赦免你，如果你不认，就是骗自己。 
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10 我们若说自己没有犯过罪，就是把上帝当作说谎的，他的道就不在我们里面了。    

 

第一种说，我会犯罪，但是罪不会影响我们和神的关系。第二种，我的灵魂没有罪，犯罪的不是我。

第三种是最夸张的，说自己没有犯过罪，意思是说，我身上完全不被罪影响了，连神说我有犯过罪

我都认为没有。为甚么这把神当作说谎的？因为神一直在圣经中告诉我们，你有罪，人人都有罪，

而你却要否认这点，你否认了神的话。如果说谎罪加一等，说谎后再说神是说谎的，要罪加几等？ 

 

例子例子例子例子：：：：女儿的燕麦片女儿的燕麦片女儿的燕麦片女儿的燕麦片。。。。    

小孩也是有自尊心，我接下来说的是我自己孩子的事，但是因为很贴切，我觉得还是要说，但是请

各位不要去问我的女儿，我不想伤到她的自尊心。 

这个星期我在准备证道的时候，女儿有一次不听话。她现在已经不错了，但是教孩子真的是很伤脑

筋的事。起因是我们要教她不要浪费，所以早上没吃完的麦片，我们会冰起来，晚上在吃饭前要求

她吃完才能吃晚餐，但是她不听话。所以我们先警告，然后罚站。但是到后来，我和师母吃完后，

弟弟还在吃，师母在厨房，我离开了一下，回来后，我看见她好像有自己拿叉烧吃，而她的碗里仍

然有麦片。我就问她，你是不是有自己拿菜吃。她摇摇头。后来我又问她，好几次都摇头，问她有

没有拿弟弟碗里面的，也没有。可是我发现她的表情和平时不一样，我就试试她，说：“说谎的去

罚站。”有的时候真的要和孩子斗智斗力。当时她不说话，我就知道，我猜对了。否则她会理直气

壮的说，“我真的没有偷吃“。所以我告诉她，说谎更糟糕，我最讨厌人说谎了。她还是不说话。

然后我发现更多的细节，她的手油油的，我就指着她的手问她：你的手油油的，还说没有偷吃。爸

爸在问你一次，有没有偷吃，这次证据确凿，她只好点头承认了，然后接下来就是罚站，然后打屁

股。打屁股的时候不给弟弟看见，我带她去房间。我告诉她，打屁股是因为说谎比浪费食物更糟糕。

她最后终于把麦片吃完，然后开心的吃水饺。总共花了一个半小时。但是当我的女儿承认了以后，

虽然还是有处罚，我告诉她我原谅了她，她能够重新享受和我的好关系。但是我也知道，如果我把

证据给他看了以后她还不承认，我一定会更重的处罚她，因为这代表她把我的话当作随便。 

 

我们何尝不是这样，我们试着说服自己这不是我做的，我们很会欺骗自己。可是在神的眼中，你的

脸色出卖了你，你油油的手出卖了你，当神把证据告诉你，说你有错的时候，你如果再说没有，就

代表死不悔改，而且说神是说谎的。因为神说你犯罪，你说你没有，你就可以反过来指责神，神你

乱说，你才是说谎的。第二种是骗自己，第三种地步是睁眼说瞎话，黑的说成白的。你可以发现，

如果没有耶稣，人靠着自己没有办法脱离自己的黑暗面。 

总结对罪的三个错误观点： 
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1. 小看罪 – 罪不会影响我和神的关系，我可以继续做双面人 - 说谎。 

2. 不认罪 – 我没有罪，犯罪的不是我 - 骗自己。 

3. 不认罪 – 我没犯过罪，我不承认神的控诉 - 把神当成说谎的 。 

 

三三三三、、、、    悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式    

2：1 我的孩子们哪，我把这些话写给你们，是要你们不犯罪。若有人犯罪，在父那里我们有一位

中保，就是那义者耶稣基督。 2 他为我们的罪作了赎罪祭，不单是为我们的罪，也是为普天下人

的罪。 

    

犯罪是偶尔犯罪是偶尔犯罪是偶尔犯罪是偶尔，，，，悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式悔改是一种生活方式。。。。    

我们现在知道罪是真实会发生在基督徒的身上。罪也不能无视的。那么我们应该怎么办？ 

答案就是要在光明中走。走代表是持续性的。不是一次认罪就完了，而是要使悔改成为一种生活方

式。我们习惯早上刷牙，有些人习惯多吃蔬菜水果，这些都是好的习惯。但是有没有人习惯悔改？

悔改有两个字，悔和改。我们通常习惯悔，不习惯改。但是神要我们做的，就是习惯去改。 

 

犹大，有悔没有改。彼得，有悔也有改。怎么知道，他用他的后半生来证明。他竭力的传道，竭力

的行正路，虽然他还是有错的地方，在加拉太书我们看见，他因为怕犹太人，就不和非犹太人一起

吃饭。但是他的一生仍然是爱主的。犯罪对他慢慢变成偶尔发生，悔改却成为了一种习惯。悔改不

是一次，是常常，是一种生活方式。所以悔改的生命，不是一天、不是一周、不是一月、不是一年、

而是一生。悔改也不是一次、不是10次、不是百次、而是常常，直到见主的面。悔改不是慢慢，是

快快，是马上。要训练自己的心，对罪保持一种敏锐的状态。当你犯罪的时候，不要忽略神的声音，

犯罪的时候要赶快回到耶稣的十字架。 

 

想想夫妻吵架的时候，先生想，无所谓，她不过是无理取闹，没甚么大不了，第一步，小看自己的

罪。关系开始变差。然后，第二步，拒绝承认自己有任何的不对，最后，第三步，当对方指出证据

你仍然为了面子死不悔改。关系就是这样变得很糟的。 

 

成熟的基督徒不是不犯罪，而是越来越少犯罪，越来越敏感自己的罪，越来越快求神赦罪，并越来

越有恒心去改的人。你是不是这样的人？如果是，神一定赦免你的罪，你和神和人的关系必定越来

越好，而且你能够真正的享受这种满足。你可以想像这样一幅图画，神对着你微笑，人也对着你微

笑，整个世界都对你微笑，但你愿不愿意先对他们微笑？我们一起来祷告。 


